

Introducción

Jesús Giráldez Rivero

Hace algunos años la escasez de estudios económicos sobre pesca marítima permitió que algún autor calificara al sector pesquero como "sector cenicienta". El adjetivo también era aplicable al conjunto de las ciencias sociales y, más concretamente, a la historia de la pesca, apenas reducida a unos pocos títulos de referencia. Sin embargo, desde entonces, un continuo goteo de aportaciones ha venido a poner de manifiesto el creciente interés académico suscitado por la historia del sector.

Este interés apreciado en los últimos años se concreta en diversas líneas de investigación que cubren un amplio espectro cronológico, espacial y temático. Sin embargo, y aunque se han realizado importantes contribuciones para épocas anteriores, la historiografía pesquera ha tendido a centrarse en el siglo XIX y la primera mitad del siglo XX. Esta historiografía presenta un marcado carácter regional, lo cual se ve favorecido, por un lado, por la gran variedad de condiciones ecológicas existentes a lo largo del extenso litoral español, que determinan tanto una distinta distribución de los recursos como una gran diversidad de especies capturadas, lo que incide muy directamente en las formas de organización de la pesca, y, por otro, por los factores más estrictamente económicos que actuaron como motores en la consolidación de las distintas regiones pesqueras. También los temas abordados han sido múltiples; sin embargo, los análisis se han orientado preferentemente hacia la incidencia de la revolución liberal en el mundo de la pesca y la irrupción del capitalismo en el sector: transformaciones tecnológicas, implantación de nuevas relaciones de producción, desarrollo de mercados, etc.

Otro de los rasgos que destacan en los estudios pesqueros aparecidos en los últimos años es el "lenguaje común" del que participan. En este sentido, la dificultad

■ *Jesús Giráldez Rivero es Profesor Titular de Historia e Instituciones Económicas. Dirección para correspondencia: Departamento de Historia e Instituciones Económicas. Facultad de Administración y Dirección de Empresas. Universidad de Santiago de Compostela. Avda. Alfonso X O Sabio, s/n. 27002 Lugo. E-mail: jesgiral@lugo.usc.es*

que presenta el estudio de la pesca, al tener que abordar en un mismo análisis problemas muy específicos y diversos –económicos, bioecológicos, jurídicos, sociológicos, etc.–, hace que se deba recurrir forzosamente al amplio bagaje teórico de las especializadas biología marina, economía o antropología pesqueras. Sin duda, esto tiende a aminorar la diferencia de enfoques de los trabajos, ya se orienten hacia la historia económica, la geografía o la sociología históricas.

En definitiva, una historiografía que se caracteriza más por los lugares comunes que frecuente y la complementariedad de las aportaciones realizadas que por su dispersión. Aunque, en buena medida, esto sea debido a la precariedad en que durante mucho tiempo se mantuvieron los estudios pesqueros, no se puede olvidar que el gran dinamismo mostrado por el sector, al menos hasta bien entrados los años setenta del siglo XX, sienta una base de partida que contribuye a centrar las líneas de análisis, evitando debates estériles o distorsiones interpretativas.

Fiel reflejo de lo dicho hasta ahora fue la Sesión 5 del *VII Congreso de la Asociación de Historia Económica* que estuvo dedicada al papel de la pesca en la economía española entre los siglos XVIII y XX. Las catorce ponencias debatidas no sólo pusieron de manifiesto la gran variedad de los estudios pesqueros sino que también constataron claramente su vitalidad. Los textos recogidos en este monográfico de la Revista *Historia Agraria*, dedicado a "La Pesca en la España Contemporánea" tienen, en su mayor parte, allí su origen. Los criterios empleados en esta forzosa, aunque no deseada, selección han sido: la contemporaneidad de los trabajos realizados; la aportación que representan para el conocimiento de la actividad en regiones hasta ahora poco tratadas por la historiografía, con la posibilidad de efectuar análisis a nivel del estado, y la búsqueda de un diálogo con otros enfoques de la historia económica, evitando que los estudios del sector pesquero se encierren en sí mismos.

Estas breves consideraciones vienen a mostrar que la pesca marítima ha comenzado a perder, al menos en lo que a historia se refiere, el carácter de "cenicienta" atribuido. Sin embargo, evocando a Walter Benjamin, "quien alguna vez comenzó a abrir el abanico de la memoria no alcanza jamás el final de sus segmentos; ninguna imagen lo satisface, porque ha descubierto que puede desplegarse y que la verdad reside entre sus pliegues". Los trabajos que están actualmente en marcha y las diversas líneas de investigación abiertas, sin duda, van a contribuir tanto a un mejor conocimiento de la evolución del sector pesquero como a una visión más compleja de las vías por las que ha transcurrido el desarrollo económico español.